



いきいき細谷っ子

第11号

令和8年2月2日

下野市立細谷小学校長 松川 博美

先日、テレビで天気予報を視聴していたら「1月に台風1号発生」という情報を耳にしました。「1月に台風！？」と驚きましたが、気象的には特に珍しいことでもないようで、1月の台風発生は7年ぶりだということです。ちなみに、過去には「1月1日」に発生したこともあるそうです。とは言え、まだ2月。日本は冬の真っ只中です。

ところで、2月と言えば「節分」ですね。今年の節分は2月3日（火）です。ご存じのように節分は、立春の前日で、豆まきや恵方巻きを楽しむ日です。本来、二十四節気の「立春、立夏、立秋、立冬」の前日すべてが「節分」なので、「節分」は年に4回あります。しかし、昔は、立春が1年の初めであるお正月（旧暦の正月）でしたので、その前日にあたる日に、邪氣を払い、清め新しい年を迎えるための儀式として、節分の行事を行うようになったそうです。また、節分行事の由来は、平安時代の宮中行事であった「追儺（ついな）」と言われ、その後、豆まきをし、鬼を追い払う行事が江戸時代に民間に広まったということです。

この時期の行事食として「しもつかれ」があります。名前の語源については、「下野（しもつけ）ばかり説（栃木県だけで作る料理等）」など諸説あります。「鬼おろし」と呼ばれる道具でおろしただいこんやにんじんと、正月の残りの塩じゃけの頭、節分の豆等を煮込みます。「七軒のしもつかれを食べると病気にならない」と言われ、隣近所の人と分け合って食べていたそうです。

様々な歴史や背景がある伝統行事をぜひご家族で体験し、楽しむ機会としてください。節分の日の夜、多くのご家庭から「鬼は外！」の元気な声が聞こえるといいなと思います。



学校評価へのご協力、ありがとうございました

お忙しいところご協力いただき、ありがとうございました。結果の詳細につきましては、後日発行予定の「いきいき細谷っ子特別号」にてお知らせいたしますが、本号では、現時点で見えてきた児童の意識や保護者の皆様のお考え等をお伝えします。

〈全体的な傾向〉

- ・低学年の自己評価は高い。
- ・学年が上がるにつれ、厳しい評価になっている。
- ・児童の評価は昨年度と同様、もしくは改善傾向にある質問^{※1}が多い。

〈質問ごとの傾向〉

- ・質問9「行事に一生懸命取り組んでいる」については、どの学年も肯定的回答^{※2}の割合が高い。
- ・質問15「安全を意識して生活している」など、保護者の肯定的回答の割合はあまり高くないが、児童は逆に高い傾向にある質問がある。
- ・質問5「家庭で進んで学習している」「よく読書をしている」は、児童、保護者ともに肯定的回答の割合があまり高くない。

※1 学校評価は、児童、保護者、教職員が実施し、質問の趣旨は同じ柄も表現が異なっています。ここでは、児童用の質問を掲載しています。
※2 学校評価の回答は4択です。肯定的評価とは4択の中の「そう思う」「ややそう思う」の2つが当てはまります。

〈全体的な傾向〉に関して、学年が上がるにつれ、厳しい評価になっているのは、児童の成長によるところが要因の1つと考えます。年齢とともに、児童は自分の言動を客観的に見つめることができるようにになります。そのため、評価は抑えられる傾向にあり、それが影響しているのではないかと推察します。

〈質問ごとの傾向〉では、行事に一生懸命取り組んでいる児童が多いことは、「豊かな体験活動」を特色としている本校においては、大変うれしい結果です。児童が主体的に取り組むことができる活動をこれからも実施していきたいと思います。

個人的な感想ですが、今回の評価で注目したことがあります。質問10「いじめをしない、見逃さないように行動している」について、昨年度と比べ、肯定的評価が増えていることです。いじめは絶対にしてはいけない行為です。肯定的評価100%を目指し、これからも指導・支援にあたっていきたいと思います。

地域の方に支えられています！

1・2年生が野菜を栽培している農園に、地域の方のご協力で、保温用のシートをかけていただきました。ありがとうございました。



給食週間

本校では、1月19日（月）から23日（金）を給食週間に設定し、様々な活動を行いました。20日（火）には、配膳員をお迎えし、健康委員会を中心に、各学年代表が参加して給食感謝の会を実施しました。配膳員さんに贈った6年代表の作文や、全児童からのお手紙には「いつもおかわりしています」「苦手な野菜が食べられるようになりました」といった感謝の気持ちがたくさん述べられていました。これからも、給食に関わる全ての方の思いを受け止め、毎日の給食をいただきたいと思います。



整理整頓の勧め！

ここに、2枚の写真があります。



左は西校舎男子トイレのスリッパ、右は4年靴箱です。どちらもきれいに整頓されています。気持ちいいです。

整理整頓に関して次のような言葉があります。

「時間がないから片付けられないのではない。片付けないから時間がなくなる。」（作家 小松易さんの言葉）
「整理整頓は、人生の半分である」（ドイツのことわざ）

「人は1日に平均10分探し物をしている」という統計があるそうです。1日10分なら「大したことではない」と思いますが、1か月、1年・・・となるとかなりの時間になります。

日頃から整理整頓を心がけることで、10分の探し物の時間を別の時間に活用できます。その結果、生活や仕事に規律や秩序をもたらします。それくらい「整理整頓は大切なんだ」ということを2つの言葉は私たちに伝えているのだと思います。学校でも、整理整頓の大切さを話していきます。

学校ホームページのご案内

行事や学習・生活の様子については、細谷小学校ホームページの「細谷っ子ニュース！」で紹介しています。学校だより等、各種通知につきましてもホームページに掲載しておりますので、右の二次元コードから、ぜひ、ご覧ください。



行事予定

全 校	学 年	その他の
<ul style="list-style-type: none">○感謝の会○授業参観○ぐんぐんウィーク○清掃強調週間○6年生を送る会○共遊○読み聞かせ○代表委員会○委員会活動○クラブ活動○除草活動○SC来校	<ul style="list-style-type: none">○6年薬物乱用防止教室きらきら号	<ul style="list-style-type: none">○ボランティア交流会○懇談会○PTA役員会○学校運営協議会○PTA廃品回収



お知らせ・お願い

・授業参観、懇談会があります。また、PTA役員会も開催します。

授業参観、懇談会は今年度最後となります。学習内容と、詳細については、配付文書等でご確認ください。併せて、お子さんとも下校方法についての確認をお願いします。また、授業参観前に来年度のPTA委員会所属を決める話し合いを行います。話し合いの前には、昨年の市音楽祭で発表した全校合唱を行いますので、そちらもご覧いただけると幸いです。

・14日（土）のPTA廃品回収にご協力をお願いします。

こちらも今年度最後の廃品回収となります。アルミ缶、段ボール、新聞や雑誌を回収しています。収益金は、子どもたちの教育活動費に充てさせていただきます。14日当日以外でも回収しています。その際は、学校までお持ちいただけます。